

EL CONSTITUCIONAL

ÓRGANO DEL PARTIDO DE LA IZQUIERDA LIBERAL DINÁSTICA DE LA PROVINCIA

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.
En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.
Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.
Número suelto 1 rs.
La suscripcion se hace previo pago adelantado
Dirigirse, Escaleras de San Martin, número 8,
segundo.

DE

GERONA

RECLAMOS Y COMUNICADOS.

Reclamos. Los suscritores un real línea y dos idem los no suscritores. Comunicados. Precios convencionales y á juicio de la administracion de uno á cuarenta reales línea. Anuncios de cuarta página. Los suscritores medio real línea. No suscritores un real. Todo pago se entiende por adelantado. Insértese ó no, no se devuelven originales.

AÑO IV.

REDACCION
Escaleras de S. Martin, núm. 8,
segundo.

Viernes 18 de Enero de 1884.

SE PUBLICA
Todos los Miércoles, Viernes y Domingos.
NUM. 438.

GRAN CONSULTORIO DEL MÉDICO R. SAEZ

Especialista en las enfermedades venéreas, sífilíticas y humorales. Curacion segura, pronta y radical del herpes, escrófula, reuma, sífilis y demás vicios humorales, con el empleo del nuevo é inofensivo tratamiento del médico especialista R. SAEZ, que cuenta con gran número de curaciones en su mayoría ya incurables; dando grandes y maravillosos resultados en las enfermedades de la matriz y muy especialmente en las úlceras y flujos blancos, sostenidas casi siempre por un vicio humoral. Consulta general de 1 á 3 y de 6 á 8.—Reservada para señoras de 3 á 4.

Rambla de Canaletas, núm. 5 y calle de Tallers, núm. 2, piso principal.—Barcelona.

MAQUINAS PARA COSER

DE
La Comp.^a Fabril SINGER
LEGÍTIMAS

Se adquieren por 10 Rs. vn. semanales

Sin entrada ni adelanto ni aumento.

Abeuradors, 8, Gerona.
Ingenieros, 4, Figueras.

DIZ ROMERO.

Ocurren hechos en la vida de la política que aumentan notablemente la importancia de su objeto y tendencia, si se revisten de aquellas formas y racionales que dan calor y virilidad á la tesis que se cuestiona.

La aplicacion de esta verdad palmaria, la vemos demostrada en el elocuente discurso pronunciado en el Congreso por nuestro querido amigo D. Pedro Diz Romero, digno diputado por el distrito de Olot, combatiendo el dictámen de la minoría de la Comision del Mensaje.

Sosteniendo el señor Diz su consecuente opinion de plantear desde luego el sufragio universal y la reforma constitucional, relegó los rebuscados argumentos que, con mas lucidez y elocuencia que resultados prácticos, han cantado célebres artistas de la palabra y maestros consumados en la ciencia de gobernar.

Hábil político el diputado de la izquierda señor Diz, ha sostenido su tesis de una manera admirable, buscando formas congruentes é irreprochables: y estas formas, de mas efecto que razonamientos ya muy conocidos, las halló Diz Romero en los luminosos discursos

que en pró del sufragio universal pronunciaron los señores León y Castillo, Nuñez de Arce y el mismo Sagasta y otros al discutirse la Constitucion de 1876; probando el representante de Olot con la cita de los testos de aquellos tribunos, no tan solo la excelencia del dogma del sufragio, sinó tambien la lastimosa inconsecuencia de los mismos que hoy le combaten con fiera saña, por mezquinas pasiones personales.

Juzgen nuestros lectores de la importancia del discurso del señor Diz Romero, abogando por el sufragio y la reforma con la autoridad de los constitucionales de 1876, hoy fusionistas y protestantes del dogma fundamental de la iglesia liberal democrática, cuya fiel observancia es mas necesaria y lógica en los momentos históricos en que, valiosos elementos de la democracia, vienen á reforzar el brillo y estabilidad de la monarquía.

Reciba nuestros plácemes el señor Diz Romero, cuya figura política se ha acrecido en el Parlamento, aumentado las esperanzas que cifra en él, la Izquierda liberal dinástica.

Hé aquí su testual discurso:

«El Sr. Diz Romero: Señores Diputados, fué acuerdo unánime de la mayoría de la Comision de mensaje, al iniciar este debate, observar una conducta prudente y digna que, sin menoscabar é impedir en lo mas mínimo la defensa de los principios y del programa del Gobierno, evitara por su parte que la discusion se lanzase por sendas escabrosas, á cuyo término solo puede encontrar el país una polémica apasionada ó un escándalo parlamentario. La mayoría de la Comision no ignoraba que existe contra ella en esta Cámara la razon de

la fuerza numérica, y aspiraba, y hoy aspira, á que la opinion pública reconozca en ella la fuerza de la razon; fuerza que no se concibe deje de imponerse en todas las esferas, cuando se exponen los argumentos de una manera digna y elevada, y cuando se observa en la discusion una conducta noble y prudente.

El individuo de la Comision que en este momento dirige la palabra al Congreso, se felicita de que no se le concediera la palabra cuando el señor Cañamaque terminó ayer su elocuentísima, pero al mismo tiempo acre y dura peroracion. Tal vez hubiera contestado en el mismo tono, contra su voluntad, á la agresion personal; tal vez hubiera respondido con igual ataque á las recriminaciones con recriminaciones, y de esta manera el patriótico acuerdo de la mayoría de la Comision hubiese dejado de producir el resultado á que con él aspiramos. Por fortuna, señores Diputados, han pasado desde ayer varias horas, y la reflexion y la serenidad de ánimo se han impuesto y han dominado la excitacion que en el primer momento produjo en mí el discurso del señor Cañamaque. La mayoría de la Comision y el Gobierno no vienen aquí á crear abismos doctrinales y de principios, que en realidad no existen, entre esa mayoría y el Gobierno; no vienen tampoco á hondar los abismos que puedan existir, acaso por cuestiones personales, tal vez por odios reconcentrados, por mezquinas pasiones, ó por otras causas que el tiempo podrá aclarar: nosotros venimos aquí á ayudar al Gobierno en la patriótica empresa de unir todas las fracciones del partido liberal y de formar ese gran partido enfrente del conservador.

Dicho esto, Sres. Diputados, comprendereis perfectamente cuál sea la razon que me obligue á hacer caso omiso de la mayor parte de las consideraciones que el señor Cañamaque expuso, y que llamaba consideraciones de actualidad. ¡De actualidad, Sres. Diputados! ¡Triste actualidad para todos, si esa fuera la que representa el discurso el señor Cañamaque!

Espero demostrar perfectamente esta tarde que no existen esos abismos, esa incompatibilidad entre los principios de la mayoría y los principios del Gobierno; espero demostrar que se impone esa conciliacion que todos deseamos; pero antes de entrar en esta demostracion, con la benevolencia de la Cámara me he de permitir ocuparme de un incidente que el señor Cañamaque suscitó á última hora, y que fué objeto de la rectificacion de mi distinguido compañero señor Alende Salazar. Me refiero, Sres. Diputados, á lo que pasó en el seno de la Comision de mensaje con la fórmula por todos aceptada para traer aquí un dictámen suscrito por los seis individuos de la Comision que pertenecemos al partido liberal.

Es cierto, Sres. Diputados, que á la única reunion de la Comision de mensaje á que se dignó concurrir el Gobierno de S. M., llevó éste una fórmula basada en la que los Sres. Capdepon y Cañamaque habían presentado el dia anterior; pero tambien lo es que la primera protesta, digámoslo así, que la primera reserva que contra esa fórmula se hizo, dimanó del señor Cañamaque; porque despues de leida por el señor Presidente del Consejo de Ministros, el señor Cañamaque manifestó que él se reservaba decir, si la aprobaba ó no,

porque tenia que consultar con personas importantes de su partido, ó mejor dicho, con el jefe para él indiscutible de su partido, si podia echar de alguna manera sobre sí la responsabilidad moral que él creia que resultaba de aceptar la fórmula en que el Gobierno manifestaba que, en su concepto, se imponia la revision constitucional.

Entonces se suscitó un debate sobre esa fórmula, entonces se vino á la interpretacion de esa fórmula y cuando todos la habiamos aceptado como base de discusion, haciendo nosotros un inmenso sacrificio en aras de la conciliacion entre la mayoría y la izquierda, los Sres. Cañamaque y Capdepon se reservaron aceptarla ó no hasta que consultasen á algunos individuos de su partido. En virtud de esto se suspendió la sesion, y el Gobierno y los individuos de la mayoría estuvimos esperando más de media hora el resultado de la consulta que los Sres. Cañamaque y Capdepon hicieron al jefe de su partido; y solo despues de esa consulta fué cuando dichos señores manifestaron que no podian aceptar la fórmula si no nos comprometiamos todos los individuos de la Comision á no decir una palabra sobre lo que pensabamos respecto á las opiniones del Gobierno. Y he aquí, señores, por qué fué la ruptura; porque era imposible aceptar exigencia tan extraordinaria, que tendia á dejar al Gobierno completamente abandonado por la Comision, y á los individuos de ésta que defendemos su política obligados á reservar nuestras opiniones.

Yo siento mucho, Sres. Diputados, haber ocupado brevemente á la Cámara con este incidente, que comprendo no os llama la atencion, pero que sin embargo era importante para el Gobierno y para la Comision que quedase bien aclarado.

Y voy, señores, ahora á hacerme cargo del voto particular que se discute, notando en primer término una omision en extremo importante.

En el discurso de la Corona y en el dictámen de la mayoría de la Comision, despues de hablar de los tristes sucesos de Badajoz y de la Seo de Urgel, se dice que por consecuencia de ellos el Gobierno que entonces existia presentó su dimision; y en el voto particular que se discute se omite completamente este particular; omision altamente remarcable. ¿Por qué? Porque ese dictámen fué consultado con todos los individuos que á aquel Gobierno pertenecieron y con muchos hombres importantes del partido fusionista, y parecia natural que al tratar de corregir lo que en el discurso de la Corona ó en el dictámen de la mayoría de la Comision se aseguraba sobre ciertos hechos, se hubiesen opuesto afirmaciones á afirmaciones, ó se hubiera negado lo que en esos documentos se afirmaba, y sin embargo se guarda un absoluto silencio sobre ese suceso importantí-

simo.

Esto, ¿qué quiere decir señores Diputados? ¿Es que la minoría de la Comision, es que los individuos que á aquel Gobierno pertenecieron pretenden eludir toda discusion sobre este particular? ¿Es que no quieren manifestar al país ni que el país sepa por que abandonaron al gobierno en circunstancias tan críticas por que no esperaron á cumplir el precepto constitucional de convocar las Cortes, cuando habian sido suspendidas las garantías constitucionales? Pues en mi concepto, es indispensable que esto se aclare, es indispensable que sobre esto manifiesten terminantemente su opinion los individuos de aquel Gabinete, y que la manifiesten tambien los Diputados que firman el voto particular. Por que la verdad es, señores Diputados, que ayer el señor Presidente del Consejo tuvo á bien afirmar que por consecuencia de los tristes sucesos de Agosto, el gobierno que presidia entonces el señor Sagasta presentó su dimision; y tambien lo es que á esa afirmacion del señor Presidente del Consejo puso un correctivo mi distinguido amigo el señor Gullon, manifestando que no era exacto que sola y exclusivamente hubieran provocado aquella crisis ministerial los sucesos de Agosto. ¿Pues que otros sucesos la provocaron? ¿Qué otra razon tuvo aquel Ministerio para abandonar los cargos que le habia conferido S. M.? ¿Qué otra razon existe para que en aquellas circunstancias tan críticas, y cuando se habia producido gran perturbacion del orden público, cuando habia temores de que se repitiese, abandonara aquel Gobierno ese puesto de confianza, que entonces podia ser un puesto de peligro? Tal vez, señores Diputados, yo sea de la misma opinion que mi distinguido amigo señor Gullon: tal vez yo reconozca que no obedeció aquel acto político tan solo á los sucesos de la Seo y á los sucesos de Badajoz: habia otra causa más profunda, más honda; existia un verdadero fracaso de toda una política; habia un resultado claro y tangible, que puso bien en evidencia la discusion política que aquí tuvo lugar en el último período de la anterior legislatura. Entonces puede decirse que se hizo en esta Cámara un verdadera liquidacion política, una verdadera liquidacion de los actos de los Gobiernos presididos por el señor Sagasta, y vino á demostrarse que la política iniciada por el señor Sagasta en Febrero de 1881, esa política en que tantas esperanzas habia fundado el país, fracasó por completo. Y si no, recordadlo; y no lemaís; señores Diputados, que yo venga aquí á reproducir aquellas discusiones tan solemnes y tan importantes, que tuvieron lugar al final de la última legislatura.

(Se continuará.)

CACHOS.

De nuestro apreciable colega *El Progreso*:

«Cuando ha Gobernado la izquierda? ¿Que facilidades se le han dado á la izquierda para gobernar? ¿Qué medios parlamentarios?»

Este gabinete Posada no e. la izquierda, sino algo de la izquierda sirviendo una obra preliminar y de momento: la conciliacion.—La conciliacion no se ha logrado, pero ¿por eso habia de darse por fracasada la izquierda?

Daríase por fracasada cuando hubieran alcanzado los resultados presentes con medios iguales á los que pensieron en manos del señor Sagasta en Febrero de 1880.

El señor Sagasta tuvo en Febrero un decreto de disolucion; disolvió ayuntamientos y diputaciones, fué dueño de decretar cesantías y de extender credenciales, y fué libre ó casi libre en la combinacion ministerial.

«Ha sucedido esto con la izquierda? ¿Sucede? No. La izquierda está en frente de un Parlamento enemigo, de empleados enemigos, de diputaciones y ayuntamientos que le son contrarios, para darse por vencido necesitaría llegar á la importancia que ha tocado con tales medios y facilidades de accion el señor Sagasta.»

Esta es la cuestion, esta. Dénse á la izquierda dinástica las facilidades para gobernar que se dieron al señor Sagasta y entonces podrá verse la diferencia que media entre nuestro partido, eminentemente liberal, y esa quisicosa llamada fusion.

Unicamente contando con la independencia y libertad, de que hoy carecen nuestros amigos, es como pueden llevarse á la práctica los principios que constituyen el programa de la izquierda, y entonces y solo entonces podrá el país emitir su imparcial fallo.

Nuestros detractores no tienen, pues, ningun derecho á juzgarnos hasta ahora; que no es con las manos y piés atados que puede obrarse con libertad.

El telégrafo nos participa que el discurso de nuestro ilustre amigo señor Martos, ha causado gran sensacion en las filas de la mayoría fusionista, por haber sido eminentemente monárquico y dinástico.

Pues que se habian figurado esos caballeros, ¿que las *honestas distancias* iban á continuar, para hacerles el caldo gordo?

Aguarden, aguarden unas cuantas horas, que mayores sorpresas les esperan aun.

Dice un periódico conservador:

«Aun hay quien escribe sobre el tema de la conciliacion.

Como aun hay quien cree en la venida del Mesias.

Y hay quien se figura que vendrá Sagasta.

Porque aun hay judíos en el mundo.»

Comentario de un colega liberal:

«Pero les va á pasar lo que á los judíos. Que el Mesias nunca llega.

Y en cambio, cuando menos lo piensen, se van á encontrar de manos á boca con el Antecristo.»

De fijo.

Escribe *El Diario de la Tarde*:

«Los altos empleados del Gobierno que figuran en la mayoría fusionista, han recibido la consigna de no presentar sus dimisiones hasta tanto que se resuelva la crisis.

Estos fusionistas, es lo bueno que tienen, no pierden nunca la esperanza.

Capaces son, si es llamado al poder el partido conservador, de continuar firmes en sus puestos.

Afortunadamente el partido conservador, y es lo bueno que tiene, procuraría lo primero satisfacer las legítimas aspiraciones de sus amigos y no se andaría, por tanto, con paños calientes, como nos andamos nosotros los demócratas.»

Es que los demócratas descienden en línea recta de los antiguos progresistas una de cuyas flaquezas consistia en ser un tanto bonachones, cosa que por lo visto se hereda como la lisis.

De otro modo no se comprendería el absurdo, ya habitual, de que tantas cuantas veces ha subido al poder el partido liberal haya dejado quietos á sus contrarios en los altos y bajos destinos, desde los cuales han venido trabajando contra los bonachones gobiernos que tal permiten, hasta dar al traste con ellos.

En cambio, cuando suben al poder los conservadores, lo primero que hacen es tabla rasa con el personal, especialmente en el alto y de confianza. Por esto se aguantan en el poder años y años.

¡Parece imposible que nuestros amigos aun no hayan aprendido y escarmentado!

Pero nada. La sangre progresista...

Por lo demás, el nuevo aplazamiento que se han acordado á sí mismos esos aprovechados empleados de la fusion, no nos coje de sorpresa; pues estamos firmemente persuadidos que jamás entró en sus planes el dimitir. Y no dimitirán, ni se irán, hasta que los conservadores vengan y les échen.

A escobazos!

En el Congreso.

El señor CASTELAR.—Los conservadores han mandado siete años con el Sr. Cánovas y tres por delegacion.

¿Lo ve Vd. señor Sagasta, como los liberales tenemos razon, en llamarle reaccionario?

Hasta los republicanos benévolos niegan á Vd. el dictado de jefe de un partido liberal, aplicándole por boca del señor Castelar,—y cuidado si es voto de peso el del eminente tribuno español,—el que unicamente le corresponde:

Delegado del señor Cánovas.

El Correo, periódico fusionista dice que la mayoría idem no puede irse á la izquierda.

Pues ahí te pudras, mayoría.

Del mismo colega.

«La Bolsa no cree en la izquierda y sube hace tres días.»

Precisamente sube desde que está

en baja el fusionismo y su pretendida conciliación.

Para que vea *El Correo*.

El señor Posada Herrera contes- tando al señor Navarro y Rodrigo, cuyo discurso revisió en su mayor parte un carácter personalísimo en contra del respetable presidente del Congreso y el resto un memorial para una poltrona, díjole entre otras cosas no menos oportunas, que para saber ser ministro monárquico y parlamentario es necesario haberlo sido.

Para que se comprenda toda la intención y sarcasmo del señor Posada Herrera, basta recordar que el jefe de los tercios navarrinos, solo ha sido ministro una vez y por casualidad, en plena república y sin Parlamento.

La estocada fué, pues, de maestro.

Los fusionistas están que trinan porque el señor Martos, en pleno Congreso, ha aconsejado al gobierno, que una vez llegada la votación del Mensaje y conseguida la derrota que le espera, debe pedir al Monarca la disolución de las Cortes.

¡La disolución! hé aquí la *bête noire* de los fusionistas. En cuanto oyen hablar de que el gobierno pueda obtener el consabido *papelito*, se salen de quicio, y se comprende.

Como que con la disolución se acabó la fusión.

Y sus gangas.

JAMÁS.

¡Vavo devuélveme mis legiones! así exclamaba Augento preso de mortal angustia al saber la sangrienta hecatombe de las selvas germánicas; Sagasta devuélveme el partido liberal, clamará la patria entristecida en días no lejanos y cuando la nube que se cierne sobre nuestras cabezas alce sus preñados senos para vomitar sobre España torrentes de sinsabores y desdichas: en efecto ¿quién ha colocado la política española en la situación en que se encuentra? Sagasta, ¿quién ha herido, diezmado, y desfigurado al partido liberal? Sagasta, y por último hoy por hoy ¿quién no quiere desprenderse del lastre centralista con que abrumó la nave del estado y volver al seno del partido del cual en tiempos fué el jefe, la cabeza y la voluntad? El propio señor Sagasta.

Durante el tiempo de la permanencia en el poder del actual presidente del Congreso, la bandera gloriosa que un día su diestra tremoló, rota deshecha y enlodada sirvió de befa y escarnio á sus compañeros de presupuesto, los centralistas y fué menester que la izquierda recogiera esta gloriosa enseña, é enhiesta la presentase ante los mismos que la desgarraron en el seno de la representación nacional. Aseguraba el señor Becerra en el Congreso que S. M. el Rey D. Alfonso XII había hecho mas

por la libertad que muchísimos liberales; en cambio el señor Sagasta ha puesto la libertad en los pies del señor Cánovas del Castillo. ¡Inmensa gloria que la patria de seguro no le agradecerá!

Examinemos la estructura del ejército que acaudilla el señor Sagasta y nos convenceremos que no podía dar de si mas que lo que llevamos apuntado. Por una parte los centralistas, tráfugas de todos los partidos, oficiosos amigos de todo poder del cual disfrutaban, arlequines políticos dispuestos á vestir todos los colores con tal de que se les arroje una cartera, direccion, negociado, ó alcaldía de barrio, caciques empobrecidos, afiliados al pan funcionarismo, héroes de cafetin, oradores de baja estofa; en fin todos los vicios, todas las miserias, todas las bajezas, las logomaquias todas del Bajo Imperio, reunidas en un núcleo coman para desdicha de la patria. Siguen despues los *tercios navarrinos* con su jefe á la cabeza orador infatigable, badajo veleidoso de la mayoría *fino, atento, correcto, en su fondo y forma* y sobre todo aficionado á la pesca de una cartera, que por ahora no muerde en su anzuelo, y mucho menos desde que el señor Posada Herrera con su poderosa elocuencia y gran práctica parlamentaria le ha demostrado *que no se pescan truchas* etc. etc. Las huestes *navarristas* al igual que su jefe prescinden bastante de la política y se ocupan tan solo en inventar ingeniosos artefactos para colocarlos á su tiempo en las corrientes ú arroyos por donde deban bajar las credenciales; por lo demás quieren la libertad á *todo trance* y llevarian quizás, quizás hasta... el himno de Riego.

Forman la retaguardia de esta division de *cuerpos francos* algunos, pocos, constitucionales de buena fé que perdonan al señor Sagasta sus desaciertos de hoy, en consideracion á los servicios de ayer, y que creen, que aun es posible que las aguas de un nuevo Jordan le purifiquen y realcen á los ojos de sus antiguos compañeros.

Vista la estructura del partido fusionista, permítasenos preguntar. ¿A donde podía llegar el señor Sagasta con semejante mesnada? Indudablemente ha donde ha llegado, á la reaccion, al descrédito, á la nulidad, á la muerte.

¿Y se quiere ó pretende que el partido de la izquierda dinástica se concilie con tales elementos y abdique de las bases fundamentales de su credo político? De ninguna manera: Los constitucionales de buena fé que militan en las huestes del señor Sagasta hallaron siempre abiertos los brazos de sus antiguos compañeros y estos sabrán olvidar sus pasados errores; pero conciliarse, transigir, ligarse, con ciertos y determinados elementos, que llevan en si un principio corruptor, un germen de desmoralizacion constante y que cual malélicas hienas

se enredan al robusto tronco para aniquilarle y destruirle esto no lo hará jamás el partido de la izquierda, pues á los ojos de la patria y de la historia con razon podría llamársele suicida. Hé aquí porque, hasta cierto punto, es imposible la conciliación, he aquí por que, el cadáver hediondo del fusionismo no puede juntarse al cuerpo lleno de vida de la izquierda liberal dinástica.

Las consideraciones que dejamos apuntadas y que creemos aplicables al resto de España adquieren un sello de tremenda gravedad en nuestra desdichada provincia. Muchos años hace que somos víctimas de unos cuantos individuos que hoy se anidan en el partido centralista, años de lágrimas, de postracion, de verguenza para el país, años de funesta memoria que no han terminado todavía; preguntad en ciertos centros de que modo se arrancaba indebidamente al hijo de los brazos de su madre para arrojarle á las filas del ejército, quizás para salvar á otro que tenia lo suficiente para pagar una injusticia. Inquirid porque para ciertas y determinadas personas se ponian volantes de *no tramitación* en los expedientes que en la autoridad se dirijian. Averiguad porque los municipios no presentaban sus cuentas y de que modo se les eximian de responsabilidad; revolved oficinas y vereis quienes ocupan las estensas carterías etc. etcétera, regularmente los que ninguna condicion tienen para ello. Buscad y en la época de Sagasta vereis dominar en ciertos departamentos al carlista furibundo, al republicano vergonzante, ó al conservador indulgente. Id en los pueblos y vereis que se hallan dominados por caciquillos que no obedecen ni acatan mas voluntad que la de los caciques mayores y estos llegan hasta coartar la voluntad de las primeras autoridades de la provincia y por último hasta su accion desmoralizadora ha querido ejercerse en los tribunales de justicia, último refugio de la honradez calumniada, del derecho oscurecido, de la verdad sacrificada.

Vea pues todo el que tenga criterio si los afiliados á la izquierda dinástica pueden conciliarse con tales elementos: con la mano puesta sobre el corazón, dígase si nosotros amantes de la justicia, del derecho, de la propiedad y del pueblo, podemos, ni, debemos, transigir con los que al pueblo oprimen, derrumban la propiedad, conculcan el derecho, y tratan de cohibir á la justicia.

Jamás.

EL SOLITARIO.

CRONICA GENERAL.

Nuestro respetable y muy querido amigo D. Víctor Balaguer, ha sido elegido diputado por el distrito de Villanueva y Geltrú, alcanzando en su reelección, 1,268 votos de los 1,681, con que cuenta aquel distrito;

faltando aun á contar, los votos emitidos á su favor, en la seccion de San Baudilio de Llobregat.

Felicitemos á nuestro ilustre amigo por tan grande como merecido triunfo, así como por la nueva muestra de simpatía que ha recibido del cuerpo electoral.

—Como estaba anunciado, el martes debuló en nuestro Coliseo con la ópera «Hernani» del maestro Verdi, la nueva compañía lírica, de la que algunos artistas son ya conocidos en esta ciudad.

El desempeño de la obra fué bastante regular, haciéndose aplaudir en distintas ocasiones la simpática primera tiple señorita Tressols, que dotó el canto de la espresion y sentimientos que requerian los variados pasajes de la obra, observando que sus facultades han mejorado visiblemente desde la última vez que tuvimos ocasion de oirla. El señor Bachs que interpretó discretamente el papel de Rey, á pesar de que le notamos alguna emocion natural al novel artista que por vez primera se presenta ante un público desconocido, cantó con gusto y afinacion, alcanzando merecidos aplausos.

Otro de los artistas que tomaron parte en la ejecucion del «Hernani» fué nuestro paisano el jóven señor Serra, de voz clara y robusta, que modula con precision; posee buena escuela de canto, y sus maneras son distinguidas, por lo que deseamos verle en otra obra donde mejor pueda lucir sus facultades.

Nada diremos del señor Conti por ser un artista muy conocido del público.

El activo é inteligente maestro señor Perez Cabrero sacó todo el partido posible de la orquesta, mereciendo por ello nuestros plácemes. Los coros bastante ajustados.

—Unos labradores del vecino pueblo de Palau Sacosta, han encontrado dentro del tronco de una vieja encina que cortaron para hacer leña, una porcion de buenas monedas de oro y plata del reinado de Felipe II, perfectamente conservadas.

Calculen nuestros lectores la algazara que moverian aquellas pobres gentes, cuando vieron que al hacer astillas del tronco de la encina, salia de él un chorro de oro y plata.

Bonita sorpresa, de las que se dan pocas.

—Por el Gobierno civil de la provincia se encarga la busca y captura del súbdito Aleman José Domitrar de Nureniberg, el cual se ha fugado recientemente de Francfort, abandonando una casa de comercio de la que era cajero: cuyas señas particulares son las siguientes:

Anda en corbado y arrastrando los pies.—Tiene manchas encendidas y muy principalmente en el cuello.—Voz apagada.—Maneras tímidas.—Mirada incierta.—Habla Aleman, Francés y un poco el Inglés.

Gerona: Imp. de P. Puigblanquer.

ANUNCIOS.

ELIXIR DEPURATIVO VEGETAL DE FERRÁN

Farmacéutico de la Real Casa, premiado en varias Exposiciones. S. A. Aprobado y recomendado por la Academia Médico-farmacéutica de Barcelona y distinguidos médicos.

Es muy eficaz para la curación de los herpes, úlceras humorales, restos sifilíticos, sordera, almorranas, erupciones granulosas, tos pleónica, costras purulentas de los niños, y cuantas enfermedades originadas y sostenidas por exceso de humores ó impureza de la sangre. Evita las congestiones y apoplejías.

Depósito general: S. Feliu de Guixols (Gerona) Farmacia del autor. Gerona, Dres. Ametller y Vivas, Figueras, Deulofeu y Aremar. Olot, Cardelús y Vidal. La Bisbal, Gali, Palafrugell, Guich y Suñer. Palamós, Puigmaciá, y principales farmacias de España.

Véase el prospecto. Marca de fábrica y etiqueta registradas.

CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

DOLOR DE MUELAS.

Cáries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles y demás sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento etcétera, etc. deben usar el

Elixir dentífrico Saint-Servaint del Dr. Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.—Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA Plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales Farmacéuticos de España y América.—En Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y Sífilis

EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RECIENTES COMO CRONICAS. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Dr. CASASA» exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en

BARCELONA

CONTRA LOS HERPES

Y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa», reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase al prospecto.

Dirigirse al «Dr. Casasa» en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.

«Depositarios.»—Todos los principales farmacéuticos de España y América.—Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Píldoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas «Píldoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitations, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime, 1, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.—En Gerona farmacias de Ametller, Coll y Vives.

PEDRO BACH-ESTEVE, Dentista

Doctor en medicina y cirugía dental.

Especialidad en la curación de las enfermedades de la boca. Construye dientes artificiales con toda perfeccion y garantiza los aparatos hechos en su acreditado establecimiento. Horas de consulta de 9 á 12 de la mañana y de 2 á 5 de la tarde.

Progreso 21 principal Gerona.

Vapores correos del Marqués de Campo.



primera y única línea regular de vapores correos entre

Liverpool, La Península y Manila

por el Canal de Suez.

Viajes redondos mensuales en día fijo desde el puerto de Liverpool á los de La Coruña, Vigo, Cadiz, Cartagena, Valencia, Barcelona, Port-Suez, Adm, Punta de Gales, Singapur y Manila.

el vapor MAGALLANES

saldrá en viaje extraordinario del puerto de Barcelona, para los de Port Said, Suez, Aden, Punta de Gales, Singapur y Manila, el día 1.º de Febrero próximo á las 4 de la tarde.

Admite carga y pasajeros para dichos puertos. La carga deberá entregarse los días 27 y 28 del corriente en el muelle del Rebajo.

Para fletes y demás antecedentes sus Consignatarios, SRES. BORRELL C.ª, Escudillers, 76, BARCELONA.

GRASA BLONDE

Especial para toda clase de engranajes y frotaciones.

Esta grasa, desconocida hasta hoy en España y que tanta aceptación está alcanzando en otros países productores, da por resultado:

- 1.º Economía de la mitad de coste sobre el sebo comun, que hoy se gasta.
- 2.º Economía de trabajo en el unte y en su preparación; y
- 3.º Quita todo ruido á las ruedas, lo que demuestra la mayor duración de los dentados, engranajes, maquinaria, coches y carruajes etc.

SE VENDE en cajas de 25 y 50 kilogramos y en barriles de 100 y 200 al precio de UNA PESETA kilo.

Depósito. Plaza del Aceite, Almacén de hierro, GERONA.

ENFERMEDADES VENEREAS Y SIFILITICAS

LAS CÁPSULAS PERUVIANAS Y LA ESENCIA DE ZARZA

del Dr. BORRELL.

Son el remedio más pronto, seguro y agradable para curar las Purgaciones y Flujo blancos por más reveldes é inveterados que sean.—16 reales el frasco de 75 cápsulas y 4 reales el frasco de zarza.

EL ROB DEPURATIVO YODURADO

del Dr. BORRELL.

Es el más eficaz remedio para curar radicalmente las llagas, bubones, berrugas, manchas de la piel, dolores, cáries de los huesos, úlceras de la boca y garganta, y en fin, para todas las enfermedades de origen Venéreo y las producidas por el mercurio. 24 reales botella.

Depósito general: Borrell hermanos, Conde del Asalto, 52, Barcelona, donde deben dirigirse los pedidos. Gerona: en las principales boticas y droguerías.

CURACION INFALIBLE DE

LA TOS

por crónica y rebelde que sea con las nuevas Pastillas pectorales del Dr. MARQUÉS.

¡Probadlas y las bendicireis!

De venta en su farmacia y laboratorio, calle del Hospital número 109, Barcelona. Caja 6 rs. por correo 7 rs.

Depositario en Gerona D. Antonio Pascual, farmacéutico. 14

TONICO GENITALES

Célebres píldoras del especialista Dr. Morales contra la debilidad, impotencia, espermatorrea y esterilidad. Su uso está exento de todo peligro. Se venden en las principales farmacias á 30 rs. caja, y se remiten por el correo á cambio de sellos. En Gerona, farmacia de J. Ametller.—Dr. MORALES, Carretas, 39, Madrid.

LOS HOMBRES

DE LA IZQUIERDA LIBERAL.

Estudios biográficos-políticos

Formará cada biografía un volumen en 8.º de 64 páginas, con retrato y autógrafo del biografado, al precio de Dos PESETAS.

Se halla de venta en las principales librerías de Madrid y de provincias.

JAIME PADROSA

Añador, Ballesterías, 25

Recomposicion de Camas de hierro, báculas, romanas, balanzas, pesas y medidas, y arca para guardar caudales

APRENDICES para carpintero; se necesitan dos, en la calle Ciudadanos 23 tienda, darán razon.

Por fallecimiento del Profesor dueño de la escuela particular de niños de Puerto de la Selva, se traspasará dicha escuela con condiciones muy ventajosas. Debiendo manifestar que es muy acreditada y concurrida.

Informará en Puerto-La Selva la viuda de D. Juan Corominola y en S. Feliu de Guixols D. Jaime Corominola, Agente de Negocios.